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не  хватает родителей. Да, я  возму-
жал, научился терпеть боль, чувство-
вать плечо товарища, ценить дружбу. 
Новые взгляды на  жизнь? Не  могу 
вспомнить, но твердо знал, что про-
должу учебу, а там будет видно.

«Агора»: Гордились  ли Вы служ-
бой в армии?

Анатолий Алтапов: В  которой 
я служил — горжусь!

«Агора»: Как  складывались от-
ношения внутри коллектива? Поя-
вились  ли настоящие друзья? Про-
должаете ли общаться сегодня?

Анатолий Алтапов: Отношения 
в  коллективе были нормальные, 
грубых выходок старших по  при-
зыву не было. Мы постоянно были 
на  учениях, много времени про-
водили на  военно-полевых сборах 
и  стрельбищах. Дисциплина была 
жесткая. За  ее соблюдением следи-
ли офицеры, они постоянно нахо-
дились с  нами. Товарищи за  пери-
од службы появились, но  сказать, 
что  стали друзьями, наверное, нет. 
Все они остались за границей — это 
Казахстан, Киргизия.

«Агора»: Как  считаете, нуж-
но  ли современным парням слу-
жить в армии? Почему?

Анатолий Алтапов: А  современ-
ные парни сейчас и не успевают слу-
жить — всего один год. За  этот ко-
роткий период чему можно научить? 
Сейчас в  школах слабая военная 
подготовка и в армии сокращен срок 
службы. Я  за  контрактную армию. 
Это лично моя точка зрения.

«Агора»: Что  Вы можете по-
желать тем, кому еще  предстоит 
служить в армии?

Анатолий Алтапов: Желаю, что-
бы за год успели приобрести военные 
навыки, изучали технику и  вооруже-
ние. На занятиях внимательно слуша-
ли офицеров и  возвращались домой 
крепкими, возмужавшими парнями, 
не совершали глупостей. Ваши родные 
и близкие вас любят и ждут домой.

ИСТОРИЯ № 2
Военный комиссар города Меги-

она подполковник Эдуард Макаров.
«Агора»: В каких войсках Вы слу-

жили?
Эдуард Макаров: Я  проходил 

службу в  воздушно-десантных вой-

сках. За  плечами Рязанское десант-
ное училище. Служба дала мне цен-
ный опыт. Более того, армия стала 
моей работой на  25  лет. Последняя 
должность — командир десантно-
воздушного батальона.

«Агора»: Свой первый прыжок 
помните?

Эдуард Макаров: Конечно. Я де-

ревенский парень, и момент, когда 
впервые поднялся на высоту, невоз-
можно забыть. Но для нас это все же 
не  романтика, а  средство доставки 
до места назначения. Вся работа на-
чинается после приземления.

«Агора»: После службы в  ар-
мии Вы решили построить ка-
рьеру в  силовых структурах. 
Что  представляла собой Ваша 
работа?

Эдуард Макаров: Что  касается 
работы в  армии, то  это повседнев-
ный рутинный труд. Яркие момен-
ты  — это когда идет расставание 
с  бойцами, которые пришли жел-

торотыми птенцами, а  стали на-
стоящими мужчинами. Приятно, 
что  многие из  них до  сих пор 
поздравляют меня с днем рожде-
ния.

«Агора»: Что  бы хотели по-
желать будущим призывникам? 
Здоровья, наверное?

Эдуард Макаров: Здоровья, 
само собой разумеется. Но глав-
ное — добрых товарищей, гра-
мотных командиров и  отлич-
ной стрельбы по мишеням.

ИСТОРИЯ № 3
«Агора»: Где и в какой воинской 

части Вы служили?
Александр Курушин: Я  служил 

с 1988 по 1990 год в Венгрии (Венгер-
ская Народная Республика) в ракет-
ной бригаде. Полгода учебки в  Бу-
дапеште, остальная часть службы 
прошла в городе Тата.

Я сам из Бугульмы. В родном го-
роде прошел медицинскую комис-
сию, после чего меня направили 
в  Казань, откуда и  пошло дальней-
шее распределение. Потом отправи-
ли в  Ульяновск, а  конечной точкой 
стала Венгрия.

«Агора»: С  охотой  ли шли 
на службу?

Александр Курушин: Изначаль-
но я  хотел служить в  пограничных 
войсках, как  и  мой брат. Уже и  ко-
миссию успел пройти, и  набор со-
стоялся. Но в Казани меня перерас-

пределили по другому направлению. 
Но по истечении времени я осознал, 
что мне действительно повезло. Ведь 
тогда служить заграницей считалось 
очень престижно.

В  то  время каждый считал сво-
ей обязанностью отслужить в  армии. 
Было зазорно не  служить. Даже те, 
кто  знал, что  могут не  пройти комис-
сию по  состоянию здоровья, проси-
лись в  неэлитные войска. Поэтому 
уходил я с чувством гордости. Был рад, 
что я годен к службе, что не будут окру-
жающие на меня показывать пальцем.

«Агора»: Как  шла Ваша служба 
в  армии? Приходилось  ли сталки-
ваться с трудностями?

Александр Курушин: Больших 
трудностей у  меня не  было. Я  был 
подготовлен физически и  мораль-
но к  службе в  армии. У  меня толь-
ко брат отслужил, и  я  ушел вслед 
за  ним. Он-то  мне и  рассказал обо 
всем, поделился своим опытом. По-
этому я имел представление и пони-
мание, что меня ждет. Плюсом было, 
что и до армии я занимался спортом.

Если говорить о  моральном со-
стоянии, то  волнительным стал пе-
риод перехода из  учебки в  часть: 
смена коллектива, другие условия. 
Но я адаптировался очень быстро.

«Агора»: Какое самое яркое вос-
поминание осталось с тех времен?

Александр Курушин: Скорее, 
со времен учебки. Часто нас ставили 
в  наряды по  столовой. Зато по  вы-
ходным баловали — водили на  экс-
курсии по  Будапешту. Было очень 
интересно и познавательно. А потом 
стали изучать город Тата. Он очень 
комфортный, уютный и небольшой, 
по размеру почти как Мегион.

ВНИМАНИЕ! ВЕДЕТСЯ НАБОР КУРСАНТОВ
В ВОЕННЫЕ УЧИЛИЩА И ВУЗЫ

Военный комиссариат города Мегиона информирует о  проведе-
нии отбора кандидатов для комплектования первых курсов образо-
вательных учреждений высшего и среднего профессионального обра-
зования Министерства обороны Российской Федерации в 2020 году.

Желающие получить военную специальность могут обратиться 
за справочной информацией по телефонам в Мегионе:

(34643) 2-11-60, +7  958  279-90-01.
Управление информационной политики

администрации города Мегиона
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Года три назад мне снова удалось 
побывать в  Будапеште. Могу сказать, 
что город изменился, стал еще краси-
вее. Для меня он продолжает оставать-
ся самым красивым местом в Европе.

«Агора»: А переписку с родными 
вели?

Александр Курушин: Конечно, 
с  родителями и  родственниками. 
Все очень ждали вестей из  дома. 
Раз в пару недель мама мне исправ-
но присылала письмо, несмотря 
на то, что у нее была нелегкая рабо-
та. Но она все равно находила время 
и  силы. И  я  старался своевременно 
отвечать. Да и все так. Это сейчас мо-
бильные телефоны. Раньше по-дру-
гому относились ко всему, воспита-
ние другое было. Главная разница 
в том, что мы родились в Советском 
Союзе, другими словами не  объяс-
нишь.

«Агора»: Чему научила служ-
ба в  армии? Изменились  ли Вы 
как-то за время службы?

Александр Курушин: Из  па-
цана превратился в  мужчину. 
Армия  — это школа, в  которую 
нельзя пойти заочно. Меня служба 
закалила. На протяжении двух лет 
я  активно занимался физической 
подготовкой, хотелось прийти 
домой подтянутым, накачанным 
и возмужавшим.

«Агора»: Как  складывались от-
ношения внутри коллектива? Поя-
вились ли настоящие друзья?

Александр Курушин: Отноше-
ния были хорошие. Ребята были 
из Татарстана, Башкортостана, Укра-
ины — средняя полоса России. Поя-
вилось у меня три друга, с которыми 
мы дружили до дембеля. А с одним 
из них продолжаем общаться до сих 
пор. Сейчас он проживает в Донец-
ке. Мне недавно исполнилось 50 лет, 
и  он, конечно  же, меня поздравлял. 
Хотел  бы отметить, что  30  лет мы 
не  поддерживали контакт, а  потом 
нашлись. Судьба свела.

«Агора»: Как  считаете, нуж-
но  ли современным парням слу-
жить в армии?

Александр Курушин: Служить 
нужно в  любом случае. У  меня, 
к  примеру, сейчас два племянни-

ка в  армии. Один служит в 200 км 
от  места жительства в  автомобиль-
ном батальоне в  Набережных Чел-
нах. Условия сейчас совершенно 
другие: в части питания солдаты уже 
не  ходят в  наряды, больше занима-
ются военной подготовкой. Кроме 
того, что у нас была служба на про-
тяжении двух лет, еще был воспита-
тельный процесс, который оставил 
неизгладимый след. А  год службы, 
на мой взгляд, мало.

«Агора»: Что  Вы можете по-
желать тем, кому еще  предстоит 
служить в армии?

Александр Курушин: Не  боять-
ся и  смело идти отдавать свой долг 
Родине. При  этом каждый сможет 
получить свои дивиденды в виде фи-
зической подготовки, мужественно-
сти, военного образования и полез-
ных навыков.

Хотел  бы отметить, что  лучше 
идти служить в  18-летнем возрасте 
со своим призывом и сверстниками. 
Все следует делать в свое время.

ЗАЩИТНИК ОТЕЧЕСТВА. 
КТО ТЫ?

Изменилось  ли отношение 
к  определению «защитник Отече-
ства», и как им стать, не надевая бер-
цы, узнаем ниже.

— В  первую очередь, когда речь 
заходит о защите Отечества, вспоми-
нают о тех людях, которые обеспечи-
вают безопасность нашей Родины. 
Но  мне кажется, что  в  наше время 
понятие «защитник Отечества» ста-
ло гораздо шире. Оно охватывает 
не только аспекты военной службы, 
но  и  неразрывно связано с  патрио-
тизмом. Но  быть патриотом можно 
не только защищая Отечество. «Па-
триотизм» — понятие более широ-
кое все же.

Если говорить о  механизмах, ко-
торые позволят нашим молодым лю-
дям стать настоящими мужчинами, 
то, безусловно, не обойтись без фи-
зической подготовки. Но  и  она 
не  должна становиться главенству-
ющей. Мне кажется, что  важно 
уделять внимание духовному вос-
питанию молодых людей: изучать 
культуру и  историю нашей страны, 
прививать им чувство справедли-
вости, готовности протянуть руку 
помощи нуждающимся. Например, 
участие в волонтерском движении — 
отличная школа взросления и  взра-
щивания правильных жизненных 
ориентиров.

Важно  ли иметь личный при-
мер для  подражания? Думаю, да. 
Но  наши кумиры меняются со  вре-
менем. Не  нужно упускать возмож-
ность находить героев среди нас. 
Наши деды самоотверженно сража-
лись с фашизмом и победили. Наши 
отцы строили города, и посмотрите, 
в каком уютном, современном горо-
де мы живем. Надеюсь, следующим 
поколениям будет что вспомнить хо-
рошее и о нас, — комментирует ди-
ректор муниципального казенного 
учреждения «Многофункциональ-
ный центр оказания государствен-
ных и муниципальных услуг» города 
Мегиона Игорь Шамиев.

— В  большинстве случаев за-
щитниками Отечества считают тех, 
кто  отдал долг Родине, отслужил 
или  только собирается в  армию, 
участвовал в  боевых действиях 
или  на  данный момент находится 
на службе в Вооруженных Силах Рос-
сийской Федерации. Однако, по мое-
му мнению, защитники Отечества — 
это все те, кто  готов пожертвовать 
своими интересами ради интересов 
своей Родины, готов встать на защи-
ту своей страны, семьи и  окружаю-
щих.

Защитник Отечества должен об-
ладать такими качествами, как муже-
ство, сила воли, твердость характе-
ра, выдержанность, уважительность 
и  благородство. Должен сохранять 
спокойствие и быть психологически 
устойчивым.

Трудно представить защитника 
Отечества, который  бы не  любил 
свою страну, свой народ. Патриот 
и  защитник Отечества равны и  яв-
ляются неотъемлемой частью друг 
друга. Каждый по-своему объясняет, 
с  чего начинается его любовь к  Ро-
дине. Но  в  первую очередь любовь 
к Родине начинается с бережного от-
ношения друг к другу.

На  сегодняшний день в  нашем 
обществе достаточно механизмов, 
которые воспитывают в ребятах все 
необходимые черты характера, свой-
ственные настоящим защитникам 
и  просто порядочным людям. Это 
начинается с  семьи, где родители 
прививают любовь к  семье, Родине, 
тому месту, где живешь, учат сохра-
нять ценности. Так же бережно от-
носиться к  историческому прошло-
му своего государства и народа учат 
детей в школе.

В жизни каждого человека, я ду-
маю, есть примеры для подражания, 
и в большинстве случаев это близкие 
и родные люди, которые своими дей-
ствиями заслуживают любовь и ува-
жение, на  которых хочется быть 
похожими. В  моей жизни такими 
людьми являются дядя и папа.

В  этот праздничный день хочу 
пожелать всем защитникам Отече-
ства достижения поставленных це-
лей, мужества, крепости духа, про-
фессиональных успехов, здоровья 
и счастья.

Пусть мир и  понимание царят 
в доме, где вас любят и ждут! — де-
лится своим мнением главный врач 
АУ «Мегионская городская стомато-
логическая поликлиника» Альфрит 
Бикташев.

РАВНЯЙСЬ! СМИРНО!

Года три назад мне снова удалось «Агора»: Как  складывались от-


